

**Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

**Le Jardin De Hollande planté & garni de Fleurs, De Fruits,  
Et D'Orangeries**

**Du Vivier, Jean**

**Leide, 1714**

Chapitre X

[urn:nbn:de:bsz:31-333070](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-333070)

En quatrième lieu , elle donneroit par sa graisse trop de nourriture à l'Oeuillet.

En cinquième lieu , cette eau n'est bonne que pour donner quelque rafraichissement à l'Oeuillet.

Celui donc qui voudra arroser ses Oeuillets dans les grandes chaleurs de l'été de cette eau mêlée avec de fiente de vache , fera très bien , pourvû que cela ne se fasse que deux ou trois fois dans un été.

#### CHAPITRE X.

*Comment il faut cultiver l'Oeuillet à mesure qu'il pousse son dard.*

**L**a baguette pour soutenir l'Oeuillet doit être de quatre à cinq pieds de long ; il faut la ficher environ à un travers de doigt de la plante , afin de ne pas blesser les racines ; & à mesure qu'il commence à pousser son dard , il faut attacher la baguette à-peu près à chaque noeud du maître-dard.

Quand donc la plante poussé de toutes parts des montans , il faut couper avec diligence autant de ces montans , qu'on le jugera nécessaire , & faire ceci au second noeud proche de la plante , pour deux raisons ; 1. afin que la plante puisse produire de nouvelles marquôtes ; 2. parce que ceci fait un grand

grand bien au maitre-dard, puisqu'il devient plus gros, qu'il reçoit plus de nourriture, & qu'il peut par conséquent donner une plus grosse fleur, en lui ôtant quelques montans, qui l'affoibliront, en sorte que sa fleur n'en deviendrait pas si grosse ni si large.

Lorsque l'*Oeuillet* commence à pousser son bouton à fleur, il faut un peu gratter la terre avec un petit morceau de bois, remuant la terre dans le pot tout à l'entour de la profondeur de deux pouces, sans pourtant approcher trop de la plante, afin de ne pas toucher les racines.

Si l'on demande donc, à quoi peut servir ce grattement & ce remuement de la terre tout à l'entour; on répond que cela aide visiblement à fortifier la plante, & rend sa fleur beaucoup plus grosse & plus large.

1. Parce qu'il donne comme de nouvelles forces à la racine, qui étoit comme referrée par la dureté de la terre.

2. Il rend la terre plus legere.

3. Il donne plus de nourriture à la plante.

4. Il fait que la plante pousse plutôt son bouton à fleur, & lui fait prendre une forme plus propre pour éclore une belle fleur.

5. L'expérience confirme cela.

Et comme en grattant & remuant la terre tout à l'entour le terreau de cheval, qui étoit au-dessus du pot, s'est mêlé avec la ter-

re, il faut remettre de ce même terreau au-dessus du pot, & l'arroser, afin qu'il ne soit point emporté par le vent, & qu'il se lie aussi avec la terre du pot.

Si par les arrosemens & les pluyes la terre est venue à diminuer dans le pot, il faut remplir le pot de la même terre, dont il aura été rempli en plantant l'*Oeuillet*.

### CHAPITRE XI.

*Comment on doit ôter à l'Oeuillet ses boutons à fleur superflus.*

C'est en vain se donner beaucoup de peine pour bien cultiver l'*Oeuillet*, & tâcher de lui faire porter une belle fleur, si vous lui laissez beaucoup de boutons à fleur; c'est aussi en vain esperer d'en avoir satisfaction, si vous lui en ôtez trop: car d'un côté vous le ferez rester trop petit, & de l'autre vous ferez crever le bouton à fleur. En ceci, comme dans toutes les autres choses, il faut garder la mediocrité.

I. Il n'en faut point laisser trop, puisque cela affoiblit le maître-dard, de sorte que sa fleur ne peut pas être aussi grosse qu'elle devoit. Ceux qui laissent au dard ou aux dards tous les boutons depuis en-bas jusqu'en-haut, peuvent d'abord voir, qu'ils alterent leurs fleurs.